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杭州歌剧舞剧院院长崔巍今年多

了一个新身份：第十四届全国政协委员。

在到北京参加全国两会之前，她特地前往位于金华浦

江的上山考古遗址公园“打卡”。

与大运河打了十多年交道的崔巍，通过舞剧《遇见大

运河》，将大运河的故事传播到全世界。这一次，她为何

把目光聚焦到了上山文化？

上山文化遗址申遗
将填补空白

浙江已经有西湖、良渚和大运河三大文化遗产，浙江

历史文化底蕴深厚，有百年红船、千年宋韵、五千年良渚

和万年上山。尤其2000年，考古调查队在浦江发现了上

山遗址，将中国的稻作文明史往前推至1万年前，比著名

的河姆渡遗址早了整整3000多年。

今年全国两会上，崔巍带去的建议就与上山文化遗

址群有关。她了解到，浙江已启动上山文化遗址申遗工

作，一旦成功，不仅将为浙江、中国再添一项世界级文化

遗产，更将填补世界遗产中稻作起源类型的空白，对提升

中华民族文化自信有重大意义。

“文化遗产传承的是历史，但古老、传统的文化，也可

以通过现代时尚的方式来表达。”比如《遇见大运河》，遵

循文化遗产保护大命题，不仅仅是一部舞台剧，以巡演历

程为线索，采取座谈、展览、行为艺术、快闪演出等多种传

播手段，形成了具有特色的文化遗产传播行动，“这个过

程本身也是年轻一代在谱写新的历史。”

打破文化遗产的距离感
人人都是局内人

文化遗产该如何传承保护？“当你走进它、熟知它，

就能表达它。”不管是大运河文化，还是上山文化，在崔

巍看来，尊重历史、尊重科学的前提下，不同领域或许

可以通过自己擅长的方式来表达。

在《遇见大运河》排练阶段，崔巍曾破例邀请社会各

界人士进入排练厅，让观众与演员一起，共同深化主题。

这一次到上山考古遗址公园调研，崔巍碰到了一个

六七岁的小女孩。“我问她知道这里的镇馆之宝是什么

吗？我带她去看，那一粒米。”这粒米，或许是最小的镇馆

之宝，崔巍发现，小女孩的眼神里充满着好奇，“她可能不

懂这粒米的意义，也不知道背后深厚的专业知识，但从她

的眼神里，可以看出她在思考。这是很可贵的。”

“文化遗产不光是开发和利用，还有传承和保护。考

古学家、历史学家，要做他们专业的事，而每个人都可以

是局内人，都能成为传播者。”崔巍坦言，上山文化的挖掘

和传承，要走的路还很长，为此她建议将浙江上山文化遗

址群列入《中国世界文化遗产预备名单》，同时优先列入

《世界文化遗产预备名单》，为申报世界文化遗产做好准

备，“浙江人做事踏实认真，我相信社会各领域积极参与

的氛围，一定能助力上山文化成为中国向世界展示万年

中华文明的金名片。” 本报记者 朱丽珍
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今年全国两会期间，全国人大代表、九三学社衢州市委员

会副主委、衢州市中医医院副院长陈玮的一份“关于在全国尽快实

施中小学午休‘舒心躺睡’工程”的建议，引发关注。

中小学生的脊柱问题
让她决心提交这个建议

午休是趴着还是躺着，看似睡眠姿势的小问题，实则是事关身心健

康的大事。作为医务工作者，陈玮对趴睡的害处有更专业的了解。她

说，中医有睡“子午觉”的说法，认为午睡可以保护心脏，提高免疫力，也

有助于学生恢复体力，保证下午晚上学习精力充沛，但趴在桌上睡有许

多不利于学生身体健康的问题。“趴睡会压迫眼睛，影响视力；颈部和上

半身长时间受压，容易诱发颈椎、腰椎等疾病；身体弯曲度增加，还会压

迫肺部，增加肺部负担，影响呼吸功能⋯⋯”

让陈玮下决心要就这一问题提交建议，并开展前期调研走访的，是

当前中小学生中颇高比例的脊柱问题。《光明日报》报道，据估计，我国中

小学生脊柱侧弯发生率为 1～3%，侧弯人数已超过 500 万，并以每年 30

万左右的速度递增。

在今年 1 月召开的浙江省两会上，这一问题也引起不少代表委员的

关注。

省政协委员、民建宁波市委会委员、宁波第六医院脊柱外科副主任

胡勇就呼吁，要尽快建立儿童青少年脊柱侧弯预防和干预体系。“每

到寒暑假，来看脊柱侧弯的学生特别多，一个暑假能查出上百例。”胡

勇向记者介绍，这些孩子有的是父母发现他们双侧肩膀不一样高，有

的是老师发现体态不良，“多发于 12-16 岁，女孩更常见，男女比例约为

1：8。”

2023 年浙江省政府工作报告，将“为 300 万名义务教育段学生开展

正脊筛查”这件关键小事写入其中，这让陈玮颇感欣慰。她觉得，改变目

前中小学校中普遍的趴睡午休现状，让孩子们舒心躺睡，是一项十分必

要的预防性措施，应当引起重视。

实在做不到躺睡的学校
可以先使用午休枕

要做某件事，首先要扭转的是观念。陈玮在调研中也发现，一些上

进心强的中学生，把午休时间当作了“弯道超车”的机会，即使身体困顿，

也要继续学习，“这种情况下，学校、老师应该理念明确，为学生健康着

想，积极倡导午休观念，引导学生午休。”陈玮说。

学校的情况千差万别，各个地区的经济状况也有不同，“有的学校可

能班级人数多，教室不够宽敞。针对这些困难，‘午休躺睡’工程可以根

据各地各校实际，因地制宜灵活处理。一时实在做不到躺睡的，可以先

使用午休枕等。”陈玮说，目的在于首先保证学生有午休，其次在于学生

能躺休。

在让孩子“午休躺睡”上，浙江一些地方已经进行了尝试。自 2021

年以来，杭州各区都开展了睡眠管理监督工作，保障孩子们有充分时间

好好地休息。

“新时代为教育提出了高质量发展的要求，教育高质量发展要求教

育方方面面提质增效，但归根结底在于培养学生成长成才，午休作为促

进学生身心健康的一个环节，理应得到重视。”陈玮说，作为全国人大代

表，自己有责任将浙江的好经验带到两会上来，向全国推广。

本报记者 何晟
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